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При его составлении агентство оценивало 
десять направлений: медицинское обслу-
живание, образование и развитие, жильё и 
инфраструктура, потребление и досуг, чисто-
та и экология, инклюзивность и равенство, 
безопасность, социальная защита, государст- 
венные услуги и сервисы, отвечающие за-
просам каждого человека – всего более  
140 параметров.

Об итогах рейтинга доложила Президенту 

РФ Владимиру Путину генеральный директор 
АСИ Светлана Чупшева. Глава государства 
отметил достижения Кабардино-Балкарии 
в сфере государственных услуг и сервисов. 
Наша республика занимает вторую позицию, 
уступая только Москве. 

Согласно методике расчёта показателя 
«государственные услуги и сервисы» рассма-
тривались следующие критерии: удовлетво-
рённость получением государственных услуг; 

доля населения, проживающего в радиусе 
трёх километров по дорогам общего пользо-
вания от центра оказания государственных 
(муниципальных) услуг (МФЦ, УРМ); доля 
граждан, использующих механизм получения 
государственных и муниципальных услуг в 
электронной форме, в том числе динамика 
роста показателя, сообщает пресс-служба 
Минэкономразвития КБР.

По итогам 2022 года Министерство эко-

номического развития Кабардино-Балкарии 
обеспечило стопроцентное достижение 
целевых значений показателей региональ-
ного проекта «Цифровое государственное 
управление» национальной программы 
«Цифровая экономика», направленного 
на достижение качественно нового уровня 
предоставления услуг для граждан и раз-
вития бизнеса.

Подготовила Василиса РУСИНА

 Президент отметил достижения КБР
в сфере госуслуг и сервисов

Территориальный отдел гос-
автодорнадзора по КБР Меж-
территориального управления 
Ространснадзора по СКФО 
информирует: водителям по-
зволят проходить медицинский 
осмотр дистанционно. Соответ-
ствующие поправки в законы 
«Об основах охраны здоровья 
граждан в РФ» и «О безопас-
ности дорожного движения» 
внесены Федеральным законом от 29.12.2022 г. № 629-ФЗ.

Согласно новым поправкам дистанционно у водителей, 
которые работают на грузовых или пассажирских перевозках, 
смогут измерять давление и пульс, проверять адекватность 
поведения и даже чистоту дыхания на наличие паров алкоголя. 
Это касается всех перевозчиков, в том числе водителей такси, 
которым также перед выездом необходимо проверяться. При 
этом процедура должна обеспечивать идентификацию во-
дителя, исключая возможность подмены одного лица другим.

При прохождении дистанционных медосмотров водители 
должны будут не менее двух раз в год в очном режиме сдавать 
анализы на наличие алкоголя и наркотиков.

Есть и исключение: дистанционные медосмотры будут за-
прещены для водителей, осуществляющих организованные 
перевозки групп детей, перевозки опасных грузов, а также 
регулярные перевозки пассажиров в междугороднем со-
общении по маршрутам, протяжённость которых составляет  
300 километров и более. Изменения вступят в силу с 1 сентября.

Подготовила Лика САМОЙЛОВА

-

– Минувший год, в котором 
переплелись политический 
и экономический кризисы, 
оказался очередным вызовом 
для бизнеса после пандемии 
коронавируса и вместе с тем 
продемонстрировал готов-
ность власти искать беспре-
цедентные решения по его 
поддержке на федеральном и 
региональном уровнях, пред-
принимателям – определять 
точки роста.

Работа по поддержке дело-
вой активности была сосредо-
точена на многих направле-
ниях, что несмотря на целый 
набор негативных факторов 
позволило устоять экономике, 
сохранить количество субъек-
тов малого и среднего пред-
принимательства. 

Увеличились ценовые ожи-
дания бизнеса, поддержаны 
финансированием реали-
зуемые в республике инве-
стиционные проекты, в том 
числе в агропромышленной, 
строительной сферах, лёгкой 
промышленности, по раз-
витию транспортной инфра-
структуры, туризма. Выросла 
доходная часть бюджета.

Объёмы и эффективность 
финансирования мероприя-
тий трёх региональных про-
ектов, реализуемых в рам-
ках национального проекта 
«Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка 
индивидуальной предпри-
нимательской инициативы» 
(по развитию самозанятости; 
обеспечению условий лёгкого 
старта и комфортного ведения 
бизнеса; оказанию комплекса 
кредитных, организационных 
и информационных услуг) 
позволили добиться неплохих 
показателей. 

На сегодня в республике 
зарегистрировано 55 926 са- 
мозанятых граждан, приме-
няющих налог на профес-
сиональный доход, что в  
12,5 раза выше плановых 
значений. В 3,5 раза больше 
плановых показателей выдано 
микрозаймов начинающим 
предпринимателям, вдвое 

больше намеченного – пору-
чительств гарантийных орга-
низаций.

Как показывает анализ по-
ступающих к нам обращений, 
больше всего бизнес нужда-
ется в доступной финансовой 
поддержке: льготных займах, 
субсидиях, грантах. Предпри-
ниматели выступают с пред-
ложениями об увеличении 
объёмов кредитных порт-
фелей микрофинансовых 
организаций как наиболее 
удобного инструмента для 
получения средств, необхо-
димых на становление и раз-
витие бизнеса.

– Какова результативность 
работы с обращениями пред-
принимателей?

– В 2022 году поступило 
более 130 обращений, что на 
18 процентов больше, чем в 
предыдущем году. Доля об-
ращений, в результате работы 
с которыми восстановлены 
права и законные интересы 
предпринимателей, составила 
53 процента. 

Восстановлены права на 
предоставление в собствен-
ность земельного участка, 
кредитных каникул, получение 
разрешения на строитель-
ство, изменение кадастровой 
стоимости земли с учётом 
рыночной оценки, улучшение 
инфраструктурных условий 
ведения бизнеса и другие. 
Также предпринимателям 
оказывалась информационно-
консультативная помощь.

Содействие в восстановле-
нии прав предпринимателей 
в первую очередь оказывает 
прокуратура КБР, с которой 
усилилось взаимодействие 
в условиях неблагоприят-
ных внешнеполитических и 
экономических факторов. 
По инициативе прокуратуры 
КБР ежемесячно с нашим 
участием и представителями 
бизнес-объединений, орга-
нов государственной власти 
и местного самоуправления 
проводятся выездные встречи 
с предпринимателями. 

(Окончание на 2-й с.)

-

-

Передать привет тем, 
кто «за ленточкой»

Больше всего бизнес 
нуждается в доступной 
финансовой поддержке

СОЦИУМ

– Одна из жён военнослужащих пред-
ложила поддержать акцию, проходящую по 
всей стране – «Жёны героев»: супруга воен-
нослужащего, находящегося «за ленточкой», 
фотографируется в накинутом на одно плечо 
кителе. Мы собрали около двадцати пяти 
жён военных и решили выйти за рамки ак-
ции, – рассказывает Вячеслав Марков. – На 
добровольных началах в проекте участвует 
фотограф Мария Слугинова. Помимо фото, 
которые будут выложены к 23 февраля, я 
предложил жёнам участников СВО записать 
поздравления с Днём защитника Отечества 
для мужей и их сослуживцев. Набралось по-
рядка шестнадцати сюжетов. Съёмка была 

в эмоциональном плане тяжёлой: участни-
цы не могли сдержать слёз, переходили с 
русского на родные языки. Видеопослания 
записали русские, кабардинцы,  балкарцы, 
осетины. Самый трогательный сюжет – 
первое выложенное послание маленькой 
дочери военнослужащего. И её отец увидел 
это видео.

Участницами проекта стали также две 
вдовы бойцов и дочь погибшего военно-
служащего. Пожелания нашим военным 
снимали под патронажем регионального от-
деления Комитета семей воинов Отечества. 
Весь смонтированный материал направлен в 
комитет в Москву, опубликованные послания 

расходятся по всей России. Но в первую оче-
редь их отправили нашим бойцам, ведь цель 
проекта – передать привет тем, кто находится 
«за ленточкой». Супруги военных благодарят 
за защиту, говорят о том, как ждут их воз-
вращения, поздравляют с приближающимся 
праздником. Видеопослания будут публико-
вать каждый день до 23 февраля. Материалы  

продемонстрируют также в Пензе и Северной 
Осетии – Алании.

При поддержке администрации г.о. Про-
хладный подготовлен баннер, на котором 
изображены жёны военнослужащих. Его 
разместят в городском округе, как только 
установится хорошая погода.

Вероника ВАСИНА

Донбасс глазами очевидцев

Он представляет собой цикл выездных ме-
роприятий в школы, вузы и колледжи с учас- 
тием представителей Многофункциональ-
ного молодёжного центра, военно-патриоти- 
ческого фонда «Новая высота», волонтёр-
ского движения в поддержку соотечествен-
ников «Ни шагу назад». Беседуя с людьми, 
побывавшими в Донбассе, молодые люди 
могут сложить собственное мнение о том, что 
происходит на территории проведения СВО.

В рамках проекта в Кабардино-Балкар-
ском государственном аграрном универ-
ситете им. В. М. Кокова прошла встреча 
студентов вуза с руководством региональной 
общественной организации «Волонтёрское 
движение в поддержку соотечественников 
«Ни шагу назад» и Дианой Галищевой, при-

бывшей в Кабардино-Балкарию из Луган-
ской области.

Гостей университета и студентов при-
ветствовал проректор по воспитательной, 
социальной работе и молодёжной политике 
вуза Ауес Кумыков:

– Сегодня у нас в гостях люди, которые 
своими глазами видели, что происходит и 
происходило восемь лет на Донбассе – унич-
тожение целого народа. Президент страны 
принял решение о проведении там спе-
циальной военной операции. Наши ребята, 
в том числе студенты КБГАУ, обучающиеся 
на заочном отделении, в настоящее время в 
рядах Вооружённых Сил РФ выполняют свой 
долг на территории проведения СВО.

Д. Галищева рассказала студентам о 

событиях на Донбассе, происходивших до  
2014 года: желании Украины вступить в НАТО, 
связанной с этим необходимостью закрытия 
угольных шахт. Донбасс выступил против та-
кого решения, и в мае 2014 года в Донецкой и 
Луганской областях был проведён референ-
дум, провозглашена независимость Донец-
кой и Луганской народных республик. После 
этого начались артиллерийские обстрелы 
территорий. Тогда семья Галищевых покинула 
Луганскую область, переехала в Нальчик. По 
словам девушки, на Украине многие годы 
велась антирусская пропаганда, целенаправ-
ленная политика фальсификации истории, 
происходили подмена ценностей, смена 
ориентиров воспитания:

– В 2014 году наложили запрет на праздно-

вание Дня  Победы. 9 мая на главной площа-
ди в Киеве растоптали Знамя Победы, избили 
ветеранов Великой Отечественной войны. 
Ежегодно менялась рабочая программа по 
истории в школе, в неё регулярно  вносились 
всё более абсурдные изменения.

Услышав новость о том, что Президент 
России объявил о начале специальной воен-
ной операции на Украине в ответ на просьбу 
о помощи со стороны Донбасса, семья Га-
лищевых обрела надежду на благополучный 
исход сложившейся ситуации.

Движение «Ни шагу назад» занимается 
доставкой гуманитарных грузов и посылок 
от родных военнослужащим из нашей рес-
публики. Члены движения имеют возмож-
ность пообщаться с бойцами, поддержать их. 
Отмечалось, что ребята очень ждут письма 
от школьников и студентов, относятся к та-
ким посланиям особенно трепетно, хранят 
их при себе. 

Речь шла об информационной войне, 
распространении украинской стороной фей-
ковой информации, которая может дестаби-
лизировать обстановку. Студентов попросили 
быть бдительными и не распространять не-
проверенные материалы.

В конце встречи студенты записали виде-
оприветствие участникам СВО из Кабардино-
Балкарии со словами «Мы в вас верим!». Его 
нашим землякам передадут представители 
движения «Ни шагу назад», когда в очередной 
раз повезут им посылки из малой родины.

Бела МАРЬЯНОВА.
Фото Артура Елканова
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Большинство мероприятий  
реализовано полностью и в срок

Больше всего бизнес нуждается  
в доступной финансовой поддержке

ЗАНЯТОСТЬ

-
-

-

-

Наша задача – помочь человеку

Наш собеседник – Наталья 
Йокерс, возглавляющая фили-
ал центра в Прохладненском 
районе. По результатам прош-
лого года филиал занимает 
лидирующие позиции.

– Расскажите о специфике 
работы. Какие социальные 
направления наиболее акту-
альны для прохладян?

– Одна из основных задач 
службы – помочь человеку в 
поиске подходящей работы. 
Тем, кто желает получить её, но 
из-за отсутствия соответствую-
щих профессиональных навы-
ков не может трудоустроиться, 
мы предоставляем возмож-
ность профобучения или пере- 
обучения, а также получения 
дополнительного профес-
сионального образования по 
федеральному проекту «Со-
действие занятости» нацпро-
екта «Демография». 

За прошедший год времен-
но были трудоустроены 22 без-
работных гражданина в воз-
расте от 18 до 25 лет, имеющих 
среднее профессиональное 
образование и ищущих рабо-
ту впервые. Оказаны услуги  
54 гражданам по содействию 
самозанятости, проведена ра-
бота по социальной адаптации  
244 безработных граждан.

Муниципальные центры 
занятости предлагают широ-
кий спектр услуг по оказанию 
психологической поддержки 
людей, испытывающих слож-
ности с трудоустройством. В 
прошлом году такие услуги 
через наш филиал получили 
296 человек.

Профессиональным обу-
чением и дополнительным 
профессиональным образо-
ванием были охвачены 17 че-
ловек, профориентационной 
работой – 1404 человека.

По итогам проведённой 
ярмарки вакансий удалось 
трудоустроить 8 человек. Кро-
ме того, мы помогли 7 безра-
ботным гражданам и членам 
их семей в переселении в 
другую местность для трудо-
устройства. В оплачиваемых 
общественных работах при-
няли участие 46 человек.

– Как вам удаётся обеспе-
чивать высокие профессио-
нальные показатели куриру-
емого подразделения? Какие 
качества, навыки, методики 
помогают решать актуальные 
задачи, возлагаемые на вашу 
службу?

– Здесь нет особых секре-
тов: работать, добросовестно 
и скрупулёзно выполнять по-
ставленные задачи, постоянно 
повышать профессиональный 
уровень. 

Нужно правильно оцени-
вать способности сотрудни-
ков, рационально распреде-
лять функции и требовать их 
выполнения. Я всегда была 
сторонником взаимозаменя-
емости в команде: когда по 
какой-то причине отсутствует 
член коллектива, его задачи 
берут на себя коллеги, а 
ещё – обязательные пункты 
в рабочем функционале – 
взаимовыручка и взаимо-
поддержка.

Безотказно работает прави-
ло: уважительно и корректно 
относиться к сотрудникам, 
обязательно отмечать хорошо 
выполненную работу, а ошиб-
ки и недочёты исправлять 
вместе. Команда понимает, 
что если задача поставлена, 
то  её нужно выполнять. В на-
шей службе случайных людей 
не бывает – они попросту не 
задерживаются. Сотрудники 
всей душой болеют за свою 
работу, в этом и кроется секрет 
успеха. 

– Какие ещё направле-
ния социальной поддержки 
осуществлялись в прошлом 
году? Каковы их результаты?

– Работа в сфере соци-
альной защиты населения 
проведена большая. Ока-
зана ежегодная единов-

ременная финансовая по-
мощь 5 ветеранам Вели-
кой Отечественной войны 
на общую сумму 375 тыс. 
рублей. В оперативном по-
рядке мы наладили работу по 
приёму документов на оказа-
ние материальной помощи 
гражданам, прибывшим из 
зоны СВО. В минувшем году 
принято 51 заявление.

Мы также принимали за-
явления на получение удо-
стоверения о праве на льготы 
для родителей и жён погибших 
(умерших) военнослужащих.

В течение года через наш 
филиал для отдыха и оздо-
ровления в республиканские 
санатории направлены 537 не-
совершеннолетних детей. Из 
них  240 – дети из малообеспе-
ченных семей, 42 ребёнка из 
многодетных, 25 – из неполных 
семей, 26 – дети находящиеся 
под опекой, 6 – с ОВЗ, 5 – из 
семей группы риска.

И это лишь малая часть за-
дач, над решением которых 
мы работали в минувшем году.

– Какие нововведения 
ожидаются в этом году в 
работе центра? Расширился 
ли спектр услуг, предоставля-
емых населению?

– Продолжается работа 
по активному привлечению 
граждан на получение госу-
дарственных услуг в элек-
тронном виде. Используя 
единую цифровую платформу 
в сфере труда и трудовых от-
ношений «Работа России», 
граждане могут сформиро-
вать резюме для размещения 
в банке соискателей; подать 
заявление на предоставление 
государственных услуг в об-
ласти занятости населения, 
а также получить государ-
ственную услугу по инфор-

мированию о положении на 
рынке труда; просматривать 
интересующие вакансии как 
на территории города и райо-
на, так и на всей территории 
РФ; откликаться на них. Наши 
сотрудники оказывают содей-
ствие безработным гражда-
нам в составлении резюме и 
подаче заявления. 

Большое внимание уделя-
ется организации адресной 
работы с такими категориями, 
как инвалиды и граждане 
предпенсионного возраста. 
Мы предоставляем доступ к 
информации о возможностях 
трудоустройства, а также полу-
чения услуг по содействию в 
поиске работы в проактивном 
режиме, в том числе путём 
проведения выездных меро-
приятий, консультаций в дис-
танционном режиме. Созданы 
мобильный консультативный 
пункт и консультативные пун-
кты на базе ЦЗН (по месту 
нахождения ЦЗН).

Проводится работа с граж-
данами, которым грозит 
увольнение. Людям пред-
пенсионного возраста разъ-
ясняются порядок, условия 
выхода на досрочную пенсию 
по направлению органа служ-
бы занятости населения. 

Большое внимание про-
должаем уделять подробному 
информированию населения 
о возможности обучения в 
рамках национального про-
екта «Демография» в силу его 
востребованности. Хороший 
результат приносят работа 
с гражданами по индивиду-
альному плану и ярмарки 
вакансий. 

Все эти направления ра-
боты ведутся в проактивном 
режиме и в этом году.

Марианна ГУБАШИЕВА

ИЗВЕЩЕНИЕ
Парламент Кабардино-Балкарской Республики объявляет отбор в состав Молодёжной палаты 

при Парламенте Кабардино-Балкарской Республики.

1. ФИО 

2. Дата рождения 

3. Название субъекта права внесения кандидатур 

4. Цели организации (органа), касающиеся молодёжи, выписка 
из устава, положения, программы политической партии 

5. Дата образования организации (органа) 

6. Должность кандидата в организации (органе) 

7. Контактные данные (телефон, адрес, e-mail и т. п.) кандидата 

8. Контактные данные (телефон, адрес, e-mail и т. п.) органи-
зации (органа) 

9.
Мероприятия, направленные на решение молодёжных во-
просов, проведённые за последние два года, в том числе 
при непосредственном участии кандидата

10.
Значимые для молодёжи результаты, достигнутые за послед-
ние два года организацией, органом (количество мероприя-
тий, благополучателей, участников и т. п.) 

11.
Какие проблемы в сфере молодёжной политики, на ваш 
взгляд, требуют первоочередного решения? (заполняет 
кандидат) 

12.
Как вы считаете, что конкретно необходимо сделать для 
решения первоочередных проблем в сфере молодёжной 
политики? (заполняет кандидат) 

-
-
-

Заседание прошло под 
председательством руко-
водителя Управления Рос-
реестра по КБР Беслана 
Соблирова, в нём приня-
ли участие руководитель 
Управления Росреестра по 
СКФО Вячеслав Песков, 
федеральный инспектор по 
КБР Аппарата полпреда Пре-
зидента РФ в СКФО Дмитрий 
Васильченко, директор фи-
лиала ФКП «Роскадастр» по 
КБР Анна Тонконог, замес-
титель руководителя МФЦ 
КБР Эльдар Тхостов.

Открыл заседание колле-
гии руководитель Беслан Со-
блиров. С докладом об ито-
гах деятельности управления 
в сфере государственного 
кадастрового учёта и госу-
дарственной регистрации 
права за 2022 год выступила 
начальник отдела госреги-
страции объектов недви-
жимости по г. о. Нальчик и 
Чегемскому району Мариям 
Кучмезова. Она в том числе 
отметила, что доля заявле-

ний о постановке на госу-
дарственный кадастровый 
учёт и (или) государственную 
регистрацию прав, подан-
ных органами госвласти и 
местного самоуправления 
в форме электронного до-
кумента, составила 91,1 % 
при целевом показателе на  
2022 год 80 %. Докладчик от-
метила, что средний факти-
ческий срок осуществления 
государственного кадастро-
вого учёта и государствен-
ной регистрации прав при 
целевых показателях четыре 
и пять дней соответственно 
фактически составляют три 
дня. В среднем по заявлени-
ям, поданным в электронном 
виде, права регистрирова-
лись за два дня при целевом 
показателе три рабочих дня.

Управление Росреестра 
по КБР выполняет контроль-
но-надзорные функции, в 
числе которых федеральный 
государственный земель-
ный контроль (надзор). О 
деятельности в этой сфере 

в 2022 году доложил началь-
ник отдела государственного 
земельного надзора Омар 
Созаев. Госнадзор в этой 
сфере направлен на преду-
преждение, выявление и пре-
сечение нарушений земель-
ного законодательства: само-
вольного занятия земельных 
участков, использования не 
по целевому назначению, 
неиспользования земельных 
участков, предназначенных 
для жилищного или иного 
строительства, садоводства, 
огородничества, а также на-
рушений требований при 
предоставлении участков, 
находящихся в государствен-
ной и муниципальной соб-
ственности, которые должны 
соблюдать органы госвласти 
и местного самоуправления. 
В 2022 году госинспекторы 
по использованию и охране 
земель управления провели  
31 плановое контрольное 
(надзорное) мероприятие, в 
том числе одно в отношении 
органа местного самоуправ-

ления, выявили девять на-
рушений обязательных требо-
ваний. При проверке органа 
местного самоуправления 
обнаружено четыре наруше-
ния сроков рассмотрения 
заявлений о предоставлении 
земельных участков. Также 
в результате 18 внеплано-
вых контрольно-надзорных 
мероприятий устранено  
14 нарушений.

Доклад начальника от-
дела материально-техниче-
ского и общего обеспечения, 
организации, мониторинга и 
контроля Аскера Даутокова 
был посвящён организаци-
онно-управленческой дея-
тельности, основная задача 
которой – повышение ка-
чества оказания государст- 
венных услуг. Докладчик 
отметил, что по результатам 
мониторинга Росреестра ис-
пользования системы элект-
ронного документооборота 
за ноябрь – январь Кабар-
дино-Балкарское управление 
находится в группе лидеров. 
В 2022 году интернет-ре-
сурсов, благодаря которым 
граждане могут направить 
обращение, заявление или 
жалобу в адрес Росреестра 
и его подразделений, стало 
больше. Помимо официаль-
ного сайта, а также интер-
нет-системы «Досудебное 
обжалование», в управлении 
введена и функционирует 
платформа обратной связи.

По итогам заседания кол-
легии работа Управления 
Федеральной службы госу- 
дарственной регистрации, 
кадастра и картографии по 
КБР в 2022 году признана 
удовлетворительной. При 
этом отмечено, что большин-
ство мероприятий реализова-
но в полном объёме и в уста-
новленные сроки. Также обо-
значены планы на 2023 год  
и сроки их исполнения.

Василиса РУСИНА.
Фото Артура Вологирова

Приложение 
ЗАЯВКА О ВЫДВИЖЕНИИ КАНДИДАТА В ЧЛЕНЫ МОЛОДЁЖНОЙ 

ПАЛАТЫ ПРИ ПАРЛАМЕНТЕ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Состоялись встречи с биз-

нес-сообществами Нальчи-
ка, Баксана и Баксанского 
района, Прохладного и Про-
хладненского района, Тер-
ского, Чегемского, Зольского 
и Лескенского районов. В 
ходе мероприятий, в которых 
приняли участие около трёх-
сот хозяйствующих субъек-
тов, давались необходимые 
разъяснения, по ряду во-
просов были организованы 
проверки.

Не во всех случаях рас-
смотрение жалоб заверша-
ется в интересах заявителя – 
действующее законодатель-
ство не всегда на стороне 
предпринимателя, поэтому 
не случайно одной из важных 
составляющих деятельности 
регионального института 
бизнес-омбудсмена является 
участие в экспертизе про-
ектов и оценке регулирую-
щего влияния действующих 
региональных нормативных 
правовых актов, затрагива-
ющих предпринимательскую 
и инвестиционную области.

В целях повышения эф-
фективности планируем 
с 2023 года подключить к 
оценке муниципальных нор-
мативных правовых актов 
общественных помощников в 
районах и городских округах 
республики. 

Исходя из анализа обраще-
ний, требуют правового урегу-
лирования такие системные 
проблемные вопросы, как: 
сроки действия разрешений 
на движение крупногаба-
ритной сельскохозяйствен-
ной передвижной техники 
по автомобильным дорогам 
общего пользования; диф-
ференциация оплаты услуг 
по водоснабжению на мели-
оративные цели; завышен-
ные нормы накоплений для 
видов предпринимательской 
деятельности при расчётах 
оплаты услуг по вывозу твёр-
дых коммунальных отходов; 
продление работы комиссии 
по пересмотру кадастровой 
оценки недвижимости.

Среди обращений пред-
принимателей есть жалобы 
уголовной тематики (заяв-
ления по фактам хищения, 
неисполнения обязательств 
по оплате договоров, за-
тягивание расследований и 
др.). Во взаимодействии с 
территориальным Управле-
нием Федеральной службы 
исполнения наказаний ре-
ализуются предоставлен-

ные полномочия на бес-
препятственное посещение 
предпринимателей в местах 
временного содержания и 
исполнения наказания в виде 
лишения свободы.

С 2023 года перечень эко-
номических преступлений, 
дающих такое право бизнес-
омбудсменам, дополнен 
статьёй 201 Уголовного ко-
декса РФ – злоупотребление 
полномочиями, частью 7 
статьи 159 УК РФ – мошенни-
чество, сопряжённое с пред-
намеренным неисполнением 
договорных обязательств в 
сфере предприниматель-
ской деятельности, если это 
деяние повлекло причинение 
значительного ущерба в осо-
бо крупном размере. К субъ-
ектам предпринимательской 
деятельности отнесены чле-
ны органов правления ком-
мерческих организаций. 

– Были ли обращения по 
вопросам частичной моби-
лизации?

– Они составили неболь-
шую долю от общего числа 
жалоб и в основном потре-
бовали разъяснений зако-
нодательства по вопросам 
отсрочки от частичной моби-
лизации, компенсации рас-
ходов на обмундирование.

– В одном из своих не-
давних выступлений Глава 
КБР Казбек Коков отметил 
необходимость снижать 
нагрузку и давление на 
бизнес, минимизировать 
перед предпринимателями 
административные и право-
вые барьеры.

– Исключение избыточ-
ного административного 
давления – общепризнанный 
инструмент создания благо-
приятной среды для разви-
тия предпринимательства, 
повышения инвестиционной 
привлекательности. В числе 
факторов снижения избы-
точного административного 
давления – исключение из-
быточных проверок, введе-
ние саморегулирования, сти-
мулирование профилактики 
и предупреждений. На это 
нацеливает закон № 248 «О 
государственном контроле 
(надзоре) и муниципальном 
контроле в Российской Фе-
дерации».

Действующий мораторий 
на проверки – дополнитель-
ная возможность обеспе-
чить переходный период от 
штрафов к профилактике 
нарушений обязательных 
требований, используя ин-
струменты, предусмотрен-
ные законодательством о 
госконтроле, – информиро-
вание, обобщение право-
применительной практики, 
объявление предостереже-
ний и консультирование, про-
филактический визит.

Напомню, что уполно-
моченный по защите прав 
предпринимателей наделён 
правом с письменного согла-
сия субъекта предпринима-
тельства принимать участие 
в выездной проверке.

Основываясь на объек-
тивных данных официаль-
ной статистики, институт 
Уполномоченного при Пре-
зиденте РФ по защите прав 
предпринимателей ежегодно 
рассчитывает индекс «адми-
нистративное давление» в 
разрезе субъектов Россий-
ской Федерации и отдельно 
по контрольно-надзорным 
ведомствам. Результаты 
включаются отдельным раз-
делом в ежегодный доклад 
федерального бизнес-ом-
будсмена Президенту России 
и позволяют оценить право-
применительную практику 
контрольно-надзорных орга-
нов в отношении субъектов 
предпринимательства.

Кабардино-Балкария во-
шла в топ-30 регионов с 
наименьшим администра-
тивным давлением по итогам 
деятельности в 2021 году 
территориальных управле-
ний органов федеральной 
власти – Роспотребнадзора, 
Россельхознадзора, МЧС, 
Ростехнадзора, Росприрод-
надзора, Ространснадзора, 
Росздравнадзора, Роструда, 
осуществляющих наиболее 
массовые виды контроля и 
надзора.

Предварительные ито-
ги правоприменительной 
практики за 2022 год дают 
основание полагать, что тен-
денция по снижению ад-
министративной нагрузки в 
республике будет сохранена. 

– Прошло десять лет с мо-
мента, когда в 2012 году Пре-
зидент России Владимир 
Путин объявил своим ука-
зом о создании института 
уполномоченных по защите 
прав предпринимателей. 

– Юбилейной дате была 
посвящена состоявшаяся 
в декабре 2022 года Все-
российская конференция 
уполномоченных по защите 
прав предпринимателей, на 
которой Уполномоченный при 
Президенте России Борис 
Титов выступил с докладом 
«10 лет в борьбе».

О масштабе этой борьбы 
можно судить по некоторым 
цифрам: всеми уполномо-
ченными рассмотрено бо-
лее 121 тысячи обращений, 
выявлено более 200 тысяч 
нарушений законов, к от-
ветственности привлечены  
45 тысяч чиновников и долж-
ностных лиц, общая сумма 
погашенной задолженно-
сти по контрактам достигла  
225 млрд рублей.

В общей копилке есть 

вклад и регионального ин-
ститута Уполномоченного 
по защите прав предприни-
мателей в КБР, десятилетие 
которого будет отмечаться 
в 2023 году. В числе наших 
успехов – изменение меры 
пресечения, не связанное с 
содержанием под стражей; 
решение споров об измене-
нии кадастровой стоимости; 
отмена протоколов об ад-
министративных правона-
рушениях; восстановление 
прав на получение средств 
господдержки в агропро-
мышленной сфере; прод-
ление договоров аренды на 
земли сельскохозяйственно-
го назначения, размещение 
нестационарных торговых 
объектов; предоставление 
прав собственности на зе-
мельный участок; отмена 
актов о безучётном потребле-
нии электроэнергии. 

Реализация основных за-
дач по защите прав предпри-
нимателей осуществляется с 
использованием всех право-
вых инструментов, обеспе-
ченных законодательством 
об уполномоченных, в том 
числе участием в суде в ка-
честве третьего лица, не за-
являющего самостоятельных 
требований.

С июля 2022 года они 
дополнены поправками в 
Кодекс об административ-
ных правонарушениях РФ, 
согласно которым регио-
нальные уполномоченные 
допускаются к участию в 
деле в качестве защитника 
по делам об административ-
ных правонарушениях.

– Ожидаются ли иные 
изменения по расширению 
полномочий бизнес-омбуд-
сменов?

– В Кабардино-Балкарии, 
как в целом по стране, на-
блюдается взрывной рост 
самозанятых граждан, при-
меняющих налог на про-
фессиональный доход. Но не 
все из них воспринимаются 
как субъекты предприни-
мательства. В связи с этим 
обсуждается возможность 
расширить полномочия биз-
нес-омбудсменов по защите 
самозанятых. Пока нет еди-
ного мнения, их проблемы и 
обращения будут отрабаты-
ваться совместно с налого-
виками.

Вместе с тем институтом 
уполномоченных по защи-
те прав предпринимателей 
предлагается расширить 
перечень видов деятельно-
сти для самозанятых, дать 
им большую возможность 
для работы в различных от-
раслях. К примеру, в сфере 
туризма, в развитии которого 
заинтересована наша рес-
публика.

Ирина БОГАЧЁВА

Республиканские и местные общественные организации, кол-
легиальные совещательные органы в сфере молодёжной полити-
ки при органе местного самоуправления муниципального района 
и городского округа, региональные отделения политических 
партий, зарегистрированные в Кабардино-Балкарской Республи-
ке, студенческие органы профессиональных образовательных 
организаций и организаций высшего образования, отвечающие 
требованиям Положения о Молодёжной палате при Парламенте 
КБР (Постановление Парламента КБР от 31 октября 2009 года  
№ 177-П-П), желающие выдвинуть своих кандидатов, направляют 
в комитет Парламента Кабардино-Балкарской Республики по 
образованию, науке и делам молодёжи следующие документы:

– решение руководящего коллегиального органа;
– заявку по установленной форме (согласно приложению);
– копию учредительного документа организации;
– характеристику кандидата, выдвигаемого в состав Моло-

дёжной палаты;
– копии его паспорта, диплома об окончании учебного за-

ведения либо аттестата;
– согласие на обработку персональных данных.
Документы направляются с сопроводительным письмом. Все 

копии необходимо заверить печатью организации. 
Документы, оформленные в соответствии с Положением о 

Молодёжной палате при Парламенте Кабардино-Балкарской 
Республики, принимаются до 13 марта по адресу: г.Нальчик, 
пр. Ленина, 55, кабинеты № 105, 107.

Справки по телефонам: 42-60-84, 40-45-26. 
Пресс-служба Парламента КБР

-
-
-

ЗАВЕРШИТЬ ПРОГРАММУ ДОСРОЧНО

Проанализирована проде-
ланная в 2022 году работа по 
данному направлению. Руко-
водитель республики поставил 
задачу перед Правительством 
проработать возможность 
завершения программы 
опережающими темпами в  
2023–2024 годах.

Речь в том числе шла о 
строительстве новых амбу-
латорий в Кенже, Светло-
водском, Красносельском, 
Нижнем Череке, Белой Речке, 
Звёздном, Куба-Табе, Дей-
ском, Жемтале и ФАПа в Ок-
тябрьском. На каждый объект 
составлена проектно-сметная 
документация, и уже вышли на 

федеральное министерство 
с соответствующей инициа-
тивой.

В текущем году будет за-
вершено строительство участ-
ковой больницы в посёлке 
Эльбрус и амбулатории в Кубе. 
Отмечалось, что 2022-м по 
программе модернизации 
привели в порядок восемь 
районных поликлинических 
подразделений, построили 
поликлинику в Дыгулыбгее и 
амбулаторию в Аушигере.

На совещании также об-
судили меры, направленные 
на снижение дефицита ме-
дицинских специалистов в 
районах. В прошлом году 

за счёт программы «Зем-
ский доктор» трудоустроено  
29 врачей, прорабатываются 
дополнительные меры по прив- 
лечению кадров для работы 
в сельском здравоохранении.

– Особое внимание уделя-
ем детским учреждениям. За-
вершили реконструкцию пер-
вой детской поликлиники на 
ул. Головко в Нальчике. За счёт 
пристройки площадь учреж-
дения увеличена вдвое, что 
позволяет не только улучшить 
условия, но и в значительной 
степени усовершенствовать 
организацию медицинской 
помощи детскому населению. 
Заканчиваем ремонт Респуб-

ликанского детского клини-
ческого многопрофильного 
центра. Планируем в этом 
году сделать капитальный ре-
монт детской поликлиники на  
ул. Шогенова и отделения на 
ул. Королёва, ранее отремон-
тировали детское отделение 
на ул. Хмельницкого. Поручил 
представить предложения по 
филиалу РДКМЦ в районе 
Александровки и рассмотреть 
возможность включения в 
программу развития сельских 
территорий детских поликли-
ник центральных районных 
больниц, нуждающихся в 
ремонте, – отметил по итогам 
встречи Казбек Коков.
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ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА ДАТА

КОНТАКТЫ

Афганистан стал
частью их судьбы

Свой долг исполнил добросовестно

Их миссия – обучение и воспитание  
подрастающего поколения

15 февраля будет отмечаться 34-я годовщина вывода ограниченного воинского 
контингента советских войск из Афганистана. Много горя, бед и страданий принесли 
нашему народу девять лет и пятьдесят один день жестоких сражений в чужом краю. 
В далёком Афганистане советские воины проявили лучшие человеческие качества: 
мужество, стойкость, благородство. В неимоверно трудных условиях боевой жизни, 
вдали от дома, ежечасно подвергаясь опасности, и подчас смертельной, они сохра-
нили верность военной присяге, воинскому и человеческому долгу.

Вниманию читателей «КБП» предлагаем два рассказа об участниках этой тяжё-
лой и кровопролитной войны, которые за свой ратный труд были удостоены высоких 
правительственных наград.

Мужество подтверждено орденом
-

-
-

-
-

-

Когда разговор заходит о его 
службе в Афганистане, Федар 
Майранович задумывается, 
видимо, воспоминания и по 
прошествии времени тяжёлые. 
Говорит, воевал, как все, про-
сто добросовестно выполнял 
свой воинский долг и приказы 
командиров.

Федара Тупова призвали 
на срочную военную службу в 
ряды Советской Армии 4 апреля 
1983 года. Сразу же направили 
в Туркменскую ССР, где в го-
роде Елотань дислоцировался 
мотострелковый полк. Там он с 
новыми друзьями-сослуживца-
ми прошёл «карантин», получил 
первоначальные азы военной 
науки. Быстро пролетели три 
месяца обучения, и Федар 
с сослуживцами оказался в 
Кабуле. Его направили в 66-ю 
мотострелковую бригаду, дис-
лоцирующуюся под Джелалаба-
дом. Некоторое время охранял 
артиллерийские склады с бое-
припасами и другим военным 
снаряжением. Причём, когда 
часть подразделения уходила 
выполнять боевую задачу, на 
охрану приходилось заступать 
на несколько суток. 

– Принимал ли я участие 
в боевых операциях? – пере-
спросил меня Федар. – Да, как 
и все. Участвовал в войсковых 
операциях, сопровождал авто-
колонны с военным снаряжени-
ем от Джелалабада до Асадаба, 
что на границе с Пакистаном, и 
обратно, зачищал кишлаки, нёс 
службу в засадах и секретах. 
Вначале службу в Афганистане 

я как-то не воспринимал все-
рьёз.  Не сразу осознаёшь, что 
свистят пули, рвутся гранаты, 
кажется, что это как в кино и 
происходит не с тобой. Потом 
уже отчётливо начинаешь пони-
мать, куда ты попал и что нужно 
делать, если хочешь остаться 
в живых. Мы выполняли по-
ставленную перед нами боевую 
задачу, конечно, теряли боевых 
друзей и сами наносили урон 
противодействующей силе. В 
одном из рейдов не уберегла 
меня судьба, хотя и дала воз-
можность жить дальше. Я выбе-
жал из укрытия, чтобы поменять 
позицию, а в это время с правой 
стороны от меня разорвалась 
мина, получил множественные 
осколочные ранения в мае 1984 
года. Меня доставили в военный 
госпиталь в город Баграм, где 
сделали несколько операций. 
Спасибо военным хирургам, 
что смогли спасти руку. Лечился 
долго в военных госпиталях в 
Кабуле и Ташкенте, а затем и 
во Львове. 

В августе 1984 года Федар 
Тупов был комиссован и отправ-
лен на гражданку.

Прошу его показать награды 
за исполнение воинского долга. 
Федар аккуратно раскладывает 
на столе свой камуфляж: на не-
много потускневшей от времени 
зелени куртки поверх медалей 
приколот орден «За личное 
мужество».

– Меня ещё в Афганистане 
командование воинской части 
представило к награждению 
орденом Красной Звезды, – по-

яснил Федар. – Но я его так и не 
получил.   Лет через пять после 
окончания воинской службы 
как-то в разговоре с главой на-
шей поселковой администрации 
вскользь упомянул об этом. И 
он по собственной инициативе 
направил от своего имени пись-
мо в Министерство обороны 
страны. И в 1991 году я неожи-
данно, в первую очередь для 
себя, всех моих родственников 
и знакомых, получил орден «За 
личное мужество».

– А за что получил такую 
высокую правительственную 
награду?

– Не знаю, – засмущался 
Федар.

– А военная специальность 
у тебя какая была в Афганиста-
не? – спросил я.

– Снайпер...
Больше вопросов я ему не 

задавал, понимая, что могу и не 
получить на них ответы.  Глядя 
на немного разволновавшегося 
от воспоминаний Федара, по-
нял, что свой воинский и граж-
данский долг он выполнил так, 
как требовала от него Отчизна.

Валерий ШИПИЛОВ,
член Союза  

журналистов России

– Что я помню об армейской 
службе? Практически всё, –  не 
задумываясь, ответил на задан-
ный вопрос Хажмурат Алоев. – 
Уверен, что у всех, кто исполнял 
свой долг по защите Отечества, 
эти годы просто невозможно 
стереть из памяти, они на всю 
жизнь. Попал я в артиллерий-
ский полк. Условия были не из 
лучших: жили в палатках по со-
рок человек. но не жаловались, 
понимая, что лучше не будет. 
Еду готовили в полевых кухнях, 
но кормили вкусно и сытно.

Я был водителем автомаши-
ны «Урал», к которой цеплялась 
дальнобойная пушка, когда мы 
выезжали на боевые задания. 
Таких выездов было настолько 
много, что я сбился со счёта. 
Мы обеспечивали огневую 
поддержку мотострелковых 
подразделений во время боя 
или же по данным разведки 
наносили внезапный огневой 
удар по выявленным скопле-
ниям душманов. Колонны, 
в которых находился и я, не-
сколько раз попадали под об-
стрел противника, горели и 
взрывались автомашины с 
орудиями и боеприпасами, 
гибли и получали ранения мои 
друзья-сослуживцы. Но мне 
как-то везло. Только один раз 
небольшой осколок, пробив 
дверцу автомашины, попал в 
бедро. Вот такую память о той 
войне ношу и сейчас в ноге. Ра-
нение считалось лёгким, и та-
ких пострадавших, как я, было 
всегда много, поэтому как-то 
постеснялся направляться в 
медсанбат. Перебинтовал ногу, 
и рана сама собою зажила, хотя 
в настоящее время нет-нет даёт 

о себе знать, – продолжил во-
ин-интернационалист.

Хажмурат Абтиевич не счита-
ет себя героем.

– Любой на моём месте по-
ступил бы так же, чтобы не 
потерять честь и достоинство 
неисполнением боевого при-
каза, – говорит афганец.

Он хорошо помнит свою 
первую   боевую стычку, когда 
автоколонна попала в засаду. 
Правду говорят, что только 
дурак ничего не боится, а у нор-
мального человека срабатывает 
инстинкт самосохранения. И 
нет ничего лучше, когда пони-
маешь, что сделал своё дело 
с сослуживцами, оказал сво-
евременную помощь, оградив 
артиллерийским огнём наших 
бойцов от врага.

– Никогда не забуду, как 
после очередного рейда мы 
уже почти доехали до места 
своей постоянной дислокации, 
но были остановлены, чтобы 
пропустить обгоняющее нас 
мотострелковое подразделе-
ние, – делится ХажмуратАлоев. 
– На броне нескольких боевых 
машин пехоты сидели уставшие, 
запорошенные дорожной пы-
лью солдаты, явно побывавшие 
в боевом столкновении, среди 
них находились и раненые. 
И, видимо, их командир, при-
остановив на некоторое время 
бронемашину, крикнул нам: 
«Спасибо, бойцы, за помощь! 
Вовремя вы подоспели и на-
крыли «духов» артиллерийским 
огнём, а то не знаю, что с нами 
было бы». Это и есть наивысшая 
награда за точное выполнение 
поставленной боевой задачи. 

После окончания воинской 

службы с 1983 года Хажмурат 
работал водителем на Нальчик-
ском автокомбинате, слесарем 
в объединении «Сельхозтех-
ника», товароведом в Чегеме, 
затем занялся индивидуальной 
трудовой деятельностью. 

Счастливо сложилась и се-
мейная жизнь бывшего афган-
ца. С женой Марианной Хамид-
биевной вырастили, воспитали 
и выучили сына Мухамеда, до-
черей Анжелу, Алину и Мадину, 
которые подарили им семерых 
внуков и внучку. Это и есть ис-
тинное счастье для родителей, 
которые души не чают в них. А 
внуки с интересом присматри-
ваются к парадному пиджаку 
деда, который он надевает по 
праздникам и на котором ярко 
сверкают заслуженно получен-
ные им награды как память об 
огненных дорогах Афганиста-
на. Среди правительственных 
наград: медали «За отвагу», 
«Воину-интернационалисту от 
благодарного афганского на-
рода», «70 лет Вооружённых 
Сил СССР», а также многочис-
ленные медали общественных 
организаций и политических 
объединений. 

Младшее поколение вете-
рана-афганца гордится своим 
дедом, который храбро и са-
моотверженно исполнил свой 
воинский интернациональный 
долг.  

Мариана ГУКЕПШЕВА

-
- -

-

-

-
-
-

Гостями церемонии ста-
ли министр просвещения 
и науки КБР Анзор Еза-
ов, председатель комитета 
Парламента республики 
по образованию, науке и 
делам молодёжи Нина Ему-
зова, министр по делам 
молодёжи  Азамат Люев, 
глава городской админи-
страции Таймураз Ахохов, 
заместитель председателя 
городского совета местно-
го самоуправления Мулид 
Мокаев, и. о. руководителя 
департамента образования 
нальчикской администра-
ции Алим Мальбахов, пред-
седатель городского комите-
та профсоюзов работников 
народного образования 
и науки Татьяна Вологи-
рова, директор Института 
педагогики, психологии и 
физкультурно-спортивного 
образования Кабардино-
Балкарского государствен-
ного университета им. Х.М. 
Бербекова Ольга Михай-
ленко, коллективы обра-
зовательных учреждений, 
ветераны педагогического 
труда, молодые педагоги, 
наставники, представители 
общественных организаций.

Мероприятие провели 
заслуженная артистка КЧР 
Татьяна Третьяк и обще-
ственный советник мини-
стра просвещения и науки 
КБР, победитель республи-
канского, лауреат феде-
рального этапа Всероссий-
ского профессионального 
конкурса «Учитель года 
России-2022», обладатель 
Малого Пеликана конкурса, 

победитель проекта Мин-
просвещения России и теле-
канала «Россия 1» «Класс-
ная тема» Аслан Кашежев.

Т. Ахохов дал старт Году 
педагога и  наставника в 
Нальчике.

– Во все времена педа-
гоги выполняли сложную 
миссию, посвящая свою 
жизнь благородному и труд-
ному делу – обучению и 
воспитанию подрастаю-
щего поколения. Именно 
вы, педагоги, своим тру-
дом закладываете основу 
будущего нашего города, 
республики, страны, именно 
вы учите и воспитываете 
детей, помогаете раскрыть 
их таланты и способности. 
Каким бы современным ни 
было школьное оборудова-
ние, по каким интересным 
учебникам ни занимались 
дети, слово учителя, пример 
наставника и заинтересо-
ванность педагога никогда 
и ничем не заменить.

Как отметил  глава ад-
министрации города, в 
муниципалитете система 
образования и воспитания 
строится на таких базовых 
ценностях, как патриотизм, 
духовность, уважение к 
старшему поколению, се-
мья, дружба, стремление 
к знаниям. Профессия учи-
теля пользуется почётом, а 
мастерство преподавания 
передаётся из поколения в 
поколение. В учреждениях 
образования города рабо-
тают более трёх тысяч педа-
гогов. Благодаря их квали-
фикации и вовлечённости в 

профессию, сделал акцент 
Таймураз Ахохов, выстро-
ена качественная система 
образования. Он пожелал 
всем представителям про-
фессии провести этот год 
интересно и продуктивно, 
вдохновляясь на новые по-
беды и достижения.

Со знаменательным со-
бытием всех причастных 
поздравила Н. Емузова. 
Депутат поделилась раз-
мышлениями о важности 
профессии учителя и её 
востребованности во все 
времена, о том, каким се-
годня должен быть педагог.

А. Езаов, обращаясь к ра-
ботникам системы образо-
вания, отметил значимость 
Года педагога и наставника, 
почеркнул, что в его рамках 
будут проводиться меро-
приятия, направленные на 
повышение статуса учителя:

– Это этапы планомер-
ной работы, обращённой в 
будущее, ведь учитель – че-
ловек, который формирует 
будущее государства. 

О роли учителя в сохра-
нении государственности 
сказал А. Люев:

– У нашей страны были 
разные времена, непростые 
периоды, и, перечитывая 
страницы истории, убеж-
даешься в том, что имен-
но система образования, 
учительское сообщество 
были в основе сохранения 
нашей государственности.  
Так  было и 1941 году, когда 
педагогические коллекти-
вы уходили на фронт, и в 
лихие 90-е, когда «вымыва-

лись» ценности, традиции, 
которые веками форми-
ровались в обществе. Пе-
дагогическое сообщество 
достойно противостояло 
всем этим невзгодам. Спа-
сибо вам за то, что сегодня 
у нас есть скрепы, которые 
вы сохранили. На их основе 
мы строим работу по вос-
питанию подрастающего 
поколения.

Участникам праздника 
представили присутство-
вавших в зале ветеранов 
педагогического труда – от-
личников народного про-
свещения РФ Светлану 
Бицуеву, проработавшую в 
сфере образования 46 лет 
и завершившую трудовую 
деятельность в должности 
директора Городского цен-
тра детского и юношеского 
творчества, и Алимат Аса-
нову, посвятившую  системе 
образования 50 лет, в по-
следние годы занимавшую 
должность заместителя 
директора по учебно-воспи-
тательной работе  нальчик-
ской школы № 20, а также 
почётного работника обще-
го образования РФ Оль-
гу Сачко, проработавшую  

41 год учителем начальных 
классов в гимназии № 14  
г. Нальчика.

Аплодисментами ау-
дитория встретила пред-
ставителей четырёх пе-
дагогических династий: 
Комаристовых-Перченко, 
Хуламхановых-Соттаевых, 
Емкужевых, Коммодовых-
Харзиновых-Алакаевых, об-
щий педагогический стаж 
которых составляет соот-
ветственно более 120, 130, 
167 и 200 лет.

Музыкальные номера 
виновникам торжества по-
дарили Азамат и Рената 
Бековы, Азамат Цавкилов, 
Татьяна Третьяк, ансамб-
ли «Шагди» (школа № 20  
г. Нальчика), «Дети Кавка-
за» (центр детского творче-
ства «Эрудит»).

В Год педагога и настав-
ника в Нальчике планиру-
ется провести много зна-
чимых мероприятий. Год 
будет насыщен встречами 
с известными людьми, ма-
рафонами, форумами и 
профессиональными кон-
курсами.
Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Вологирова
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В Нальчике встретились с резидентами биеннале

Прошедшая в прошлом 
году в Москве биеннале 
открыла широкой публике 
немало интересных худож-
ников. Сейчас экспозиция 
путешествует по городам 
Северного Кавказа – на 
данный момент её можно 
увидеть в павильоне пар-
ка 100-летия в Нальчике. 
Это не просто выставка, в 
программе есть немало 
интересных мероприятий, в 
том числе общение с худож-
никами и фотографами, ра-
боты которых стали частью 
выставки.

Гостей представил арт-
координатор «Платформы» 
Керим Аккизов.

– Очень рада, что биен-
нале продолжается: экспо-
зиция выставлялась в Чеч-
не, теперь её можно увидеть 
в Нальчике, – поделилась 
впечатлениями Алина Хуто-
ва. – Приятно, что молодёжь 
этим заинтересована и име-
ет возможность понаблю-
дать за событием в своём 
городе. Я как представитель 
творческого сообщества 
благодарна организаторам 

за возможность выстав-
ляться не только в Москве, 
но и дома.

Работы Алины Хутовой 
представляют собой инте-
ресный сплав националь-
ной культуры и современных 
реалий, мир её фотографии 
– место, где гармонично 
существуют национальный 
костюм и элементы нашей 
жизни. Одна из трёх пред-
ставленных работ сделана 

на плёночный фотоаппарат, 
остальные две – на циф-
ровой. Автор предпочитает 
чёрно-белую гамму.

– Для каждого из нас 
биеннале – новый формат, 
который не просто открывает 
дверь в мир искусства, но 
и помогает расшатать су-
ществующие стереотипы о 
Кавказе, – объяснил Ренат 
Урусов. – Для меня участие 
в таком формате – это боль-

шой успех. Тот факт, что ра-
боты, экспонирующиеся на 
биеннале, увидели жители 
Чечни и Кабардино-Бал-
карии, а также увидят и в 
других республиках воочию, 
хорошо скажется на воспри-
ятии и понимании современ-
ного искусства региона.

В экспозицию биеннале 
вошли четыре портретные 
фотографии Рената Урусо-
ва из проекта «Вопреки». 
Снимки называются «Вну-
тренний свет», на них запе-
чатлены бабушка и дедушка 
с открытыми и закрытыми 
глазами. По замыслу автора 
проект затрагивает тему та-

кого трагического периода, 
как депортация.

Участники встречи по-
говорили о современном 
искусстве, тонкостях фото-
графии, актуальных идеях 
и проблемах, современных 
направлениях. Задать во-
прос мог каждый, меропри-
ятие прошло в дружеской 
комфортной обстановке.

Разговорами организато-
ры не ограничились. Гостей 
ждал приятный сюрприз 
– музыкальный проект-им-
провизацию представил 
Марат Паритов.

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Вологирова
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Индивидуальную программу будут составлять в зависимости от обстоятельств и характери-
стики личности конкретного человека. Вести единый реестр участников пробации будет ФСИН. 

Определены правовые и организационные основы деятельности органов, учреждений и 
организаций в сфере пробации, а также порядок их взаимодействия с органами госвласти, 
институтами гражданского общества, СМИ и общественными организациями, сообщает про-
куратура КБР.

В интересах осуждённых

-
-
-

Под пилотный проект подпадают работники, у которых по 
результатам медицинского осмотра выявлены ранние при-
знаки воздействия вредных и опасных производственных 
факторов. Профилактика проводится в реабилитационных 
центрах, её продолжительность – 18 календарных дней. 

Работодатели до 15 апреля должны представить в терри-
ториальные органы СФР списки работников, которым реко-
мендована профилактика. Заявления о финансировании 
этих расходов подаются до 1 июля, о возмещении расходов 
– до 1 декабря. Финансировать будут расходы: на профи-
лактику в реабилитационных центрах; на дополнительный 
отпуск на период профилактики; на проезд работников; 
на медосмотры по результатам профилактики; на уплату 
страховых взносов. 

На финансирование пилотного проекта предусмотрено 
500 миллионов рублей, постановление вступает в силу 1 
марта, сообщает прокуратура КБР.

Предупреждение
профзаболеваний

Он будет содержать полный объём достоверных систематизированных сведений об исполь-
зовании земель сельхозназначения, расположенных на этих участках зданиях. Ресурс позволит 
быстрее находить возможности для новых агропроектов, в том числе по наращиванию произ-
водства продовольствия. Предоставлять сведения для внесения в реестр будут Минсельхоз, 
органы власти и госкорпорация «Роскосмос». Собственники, арендаторы земельных участков, 
землепользователи и землевладельцы смогут получать сведения о своих участках из реестра 
бесплатно через портал госуслуг, сообщает прокуратура КБР. 

Инструмент оценки состояния земель

Материалы рубрики подготовила Зинаида МАЛЬБАХОВА

-
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-

-

-

В 2019 году у здания № 17 
на Кабардинской установи-
ли памятный камень в виде 
сборника стихов Кашежевой. 
Авторами идеи выступили 
председатель исполкома сове-
та Общества книголюбов КБР 
Наталья Шинкарёва и обще-
ственный деятель, сотрудник 
ММЦ КБР Ратмир Каров. Про-
ект Общества книголюбов 
подержало Министерство 
по делам национальностей 
и общественным проектам. 
«Раскрыт» скульптурный сбор-
ник на странице со стихотво-
рением, воспевающим улицу 
Кабардинскую. В нём, как и во 
многих других произведениях 
Инны Иналовны, живёт ис-
кренняя любовь к Кабардино-
Балкарии. 

Удивительная, наполнен-
ная теплом лирика Инны 
Кашежевой сделала её яркой 
звездой в плеяде шестидесят-
ников, имя поэтессы гремело 
по всей стране. Часть сти-
хотворений Инны Иналовны 
переведена на кабардинский 
язык, около трёхсот положены 
на музыку. 

Некоторые считают, что 
сегодня имя поэтессы забыто, 
но поклонники её творчества 
каждый год доказывают об-
ратное. Жёсткого регламента 
формат не предусматривает 

На Кабардинской звучали стихи Инны Кашежевой

– почитать любимое произ-
ведение может каждый. Та-
кие люди находятся всегда, 
даже если на улице холодно. 
Вспомнить любимую поэтессу 
приходят и постоянные участ-
ники, и те, кто услышал о такой 
традиции впервые. 

Наталья Шинкарёва побла-
годарила всех, кто собрался в 
этот день у памятного камня, 
и немного рассказала о по-
этессе. Инна Кашежева ро-
дилась 12 февраля 1944 года 
в Москве. Её отец был родом 
из села Каменномостское, но 
профессия лётчика-испыта-
теля заставила его провести 
жизнь вдали от дома. Инна 
выросла в Москве, однако  ис-
тинной родиной для неё была 
Кабардино-Балкария. Также 
Наталья Петровна подчеркну-
ла, что каждый пришёл на эту 
встречу по велению сердца. 

конце, лакумы для которого 
приготовили директор Дома-
музея Марко Вовчок в Наль-
чике Инесса Лажараева и 
уроженка Каменномостского 
Хаишат Дзасежева, которые 
поделились воспоминания-
ми об авторе и любимыми 
стихотворениями. 

На встрече отдали дань 
памяти заслуженному ра-
ботнику культуры РФ Елене 
Безроковой, которая была 
участником всех предыду-
щих встреч, активно под-
держивала проект. 

Мероприятие украсили де-
кламацией юные книголюбы, 
а также ребята из молодёж-
ного клуба «Альтернатива» 
детской академии творче-
ства «Солнечный город». Вы-
ступили и ученики гимназии 
№ 29, читавшие стихи Ка-
шежевой на кабардинском в 
переводе Анатолия Бицуева. 

О том, какое место в их 
жизни занимает творчество 
Инны Иналовны, рассказали 
руководитель клуба «Альтер-
натива» Марита Жамбекова, 
книгоиздатель Виктор Котля-
ров, поэт, главный редактор 
детского журнала «Солныш-
ко» Дарья Шомахова, на-
учный сотрудник библиотеки 
КБГУ Мадина Буранова, 
Ратмир Каров, доктор фило-
логических наук, заслужен-
ный деятель науки КБР Свет-
лана Алхасова, журналист 
и поэт Марина Мазуренко, 
члены клуба «Анна», гости 
из Москвы, представители 
общественной и культурной 
сферы города. 

Завершилось мероприя-
тие возложением цветов к 
памятному камню. 

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Елканова

Звучали на Кабардинской 
записи голоса Инны Каше-
жевой и песни на её стихи. И 
каждый, кто выходил к микро-
фону, открывал разные грани 

её таланта, ведь все читали 
стихотворения с разными эмо-
циями и интонациями.

Ещё одна добрая традиция 
таких встреч – чаепитие в 

В рамках оперативно-разыскных мероприя-
тий по противодействию незаконному обороту 
наркотических средств сотрудниками УФСБ 
России по КБР во взаимодействии с МВД по 
КБР пресечена противоправная деятельность 

иностранного гражданина, причастного к ор-
ганизации канала поставок на территорию ре-
спублики наркотиков в особо крупном размере.

Из незаконного оборота изъят героин  массой 
406,52 грамма.

По данному факту возбуждено уголовное 
дело. Максимальное наказание, предусмо-
тренное законодательством за совершение 
указанного преступления, – лишение свободы 
на срок до 20 лет.

Неблагородная миссия иностранца

Государственный
 музыкальный театр

Режиссёр-постановщик – заслуженный артист КБР 
Рустам Абаноков. 

Данное мероприятие участвует в проекте  
«Пушкинская карта». 

Справки по телефонам: 77-42-08, 77-42-02.

-
-

Модель для сборки

Название – не только от-
сылка к знаменитому ро-
ману Хулио Кортасара, оно 
отражает общую концепцию 
встречи. Авторы не похожи 
друг на друга, однако вме-
сте они способны показать 
многогранность современ-
ной поэзии, которая сегодня 
состоит из множества на-
правлений.

 Как рассказала поэт, жур-
налист, главный редактор 
детского журнала «Солныш-
ко» Дарья Шомахова, идею 
проведения такой встречи 
предложила Индира Зубаи-
рова. Авторы знакомы бла-
годаря различным литера-
турным мероприятиям. Да-
рья, Марина и Индира были 
участниками писательской 
школы во Владикавказе и 
писательской мастерской в 
Пятигорске в прошлом году. 
Девушки подружились, и Ин-
дира Зубаирова предложила 
провести небольшой лите-
ратурный вечер в Нальчике. 
Подключился к процессу и 
поэт Алан Рамонов.

Место для встречи на-
шлось не сразу – локаций, 
подходящих для камерного 
и неформального вечера, не 
так уж и много. К счастью, 
«Open club» в доме 15 на 
улице Кабардинской с радо-
стью принял авторов. Вот что 
о пространстве рассказывает 

создатель и руководитель 
проекта, музыкант и психолог 
Артур Хаев: 

– Мы позиционируем это 
пространство как арт-клуб, в 
котором проходят творческие 
и образовательные встречи, 
а также мероприятия, свя-
занные с саморазвитием 
и психологией. Мы ищем 
тех, кому это интересно, а 
также людей с подходящим 
опытом и знаниями. Это и 
танцы, и обучение игре на 
гитаре, и поэтический клуб, 
который ведёт Карина Аса-
дулаева, а также различные 
мастер-классы. «Open club» 
пока не самоокупаемое про-
странство, а существующее 
благодаря системе клубных 
карт, держатели которых еже-
месячно помогают проекту.

Поэты и руководитель 
проекта надеются, что со-
трудничество в дальнейшем 
продолжится и подобные ме-
роприятия станут традицией.

Вечер собрал очень раз-
ных поэтов. Дарья Шомахо-
ва пишет преимущественно 
верлибры, виртуозно играя 
с фразеологией и интертек-
стуальностью, оригинально 
используя узнаваемые об-
разы, превращая повсед-
невность в фантасмагори-
ческое пространство стиха. 
Пишет верлибры и Алан 
Рамонов, но едва ли их 

Продам помещение свободного назначения. Находится на 3-м этаже 
4-этажного здания в центре города по адресу: г. Нальчик, ул. Тургенева, 21. 
Площадь – 270 кв. м. Есть все коммуникации – свет, вода, отопление, кана-
лизация. Окна пластиковые. В помещении как смежные, так и изолированные 
комнаты. Право собственности. 

Оперативный показ. Возможен торг. Тел. 8-987-683-65-54.

КУПЛЮ золотые коронки (лом) 
Обращаться по телефону 8-928-486-12-22.

Утерянный диплом № 584230, регистрационный номер 1057 от 30.06.2000 г. 
на имя Шугушховой Зиты Хажмуридовны об окончании Кабардино-Балкар-
ского торгово-технологического лицея считать недействительным.

42-69-96 ОБЪЯВЛЕНИЯ 42-69-96  E-mail: kbrekl@mail.ru РЕКЛАМА 42-69-96 ОБЪЯВЛЕНИЯ 42-69-96 42-69-96 ОБЪЯВЛЕНИЯ 

- -

-

-

Под сенью 
муз

во времени 
своём

Являясь одной из ярчай-
ших представительниц бал-
карской  литературы, она 
смогла создать свою особую 
стилистику, позволяющую с 
самого начала текста без-
ошибочно определять авто-
ра. При этом  поэзии Мотта-
евой присуще тематическое 
разнообразие. Она и боец: 
«Веду отчаянно и смело/
Свою неженскую войну», и 
мать: «Ожиданье тягостное 
это – /Участь всех солдат-
ских матерей» («Правота 
матери»).  Также ей присущи 
тонкая ирония  и шутливость: 
«Одна мне жажда губы су-
шит, / Одна, но пламенная 
страсть, / Быть может, зало-
жить мне душу, / В Сбербанк 
/ И на Бродвей попасть?» 
(«Зов сновидений»).

В творчестве Светланы 
Моттаевой огромное место 
занимает любовь к Отчизне, 
к родному очагу. Каждый 
поэт стремится сказать своё 
доброе слово о Родине, но 
далеко не каждому дано до-

нести свой душевный посыл 
до читателя, быть услышан-
ным. Со времён изобретения 
письменности, поэты воспе-
вали красоту камня и трав, 
небес и земли, снега и до-
ждя. Ничто не способно удер-
жать силу истинного таланта, 
ибо только талант может 
узреть красоту неприметного 
на первый взгляд камня и 
возвысить его подобно золо-
ту.  В поэзии Светланы Мот-
таевой есть место и дождю 
и снегу, и любви и мужеству. 
Своим творческим воспри-
ятием она преломляет кар-
тину действительности, и её 
камни, леса, небеса и земля 
обретают новое  воплоще-
ние. В её стихах о Родине нет 
места декларативности или 
демонстративности, но есть 
чистота и тихость, присущие 
истинной любви к Отчизне.

Отдельного внимания за-
служивает публицистиче-
ская деятельность Светланы 
Мустафаевны, это много-
численные интервью, ста-

тьи, очерки и эссе, кото-
рые впоследствии стали 
основой книги «Под сенью 
муз» (2011г.), состоящей из 
четырёх разделов. В первый 
раздел «В основе творчества 
– любовь» вошли статьи о 
писателях, во второй – «Под 
сенью муз» – статьи о му-
зыкантах, певцах и театре, 
в третий – «В диалоге со 
временем» – публицистика, 
в четвёртый – «От автора и об 
авторе» – автобиографиче-
ский очерк «О себе», а также 
статьи о творчестве автора. 
А в конце 2022 года вышла 
в свет книга «Во времени 
своём», которая, по сути, яв-
ляется идейно-тематическим 
продолжением сборника 
«Под сенью муз».

Мы от всей души поздрав-
ляем Светлану Мустафаев-
ну и желаем ей здоровья, 
благополучия и творческих 
успехов!

Кабардино-Балкарское 
региональное отделение  

Союза писателей  России

творчество можно назвать 
похожим – его тексты очень 
гуманистичны, понятны, од-
нако умение тонко чувство-
вать красоту и иронию окру-
жающей действительности 
позволяет автору избежать 
заезженных клише. Тонкая 
звенящая лирика Индиры 
Зубаировой наполнена очень 
личными переживаниями. По-
этесса работает в силлабо-то-
нической системе, по форме 
её творчество ближе всего 
к классической поэзии, при 
этом в каждом стихотворении 
слышны авторские интонации 
и узнаваемый стиль. Марина 
Мазуренко сочетает совре-
менную действительность с 
фольклорными элементами, 
выражая чувства и мысли с 
помощью системы архетипи-
ческих образов и используя 
различные культурные от-
сылки. Ещё один гость города 
– поэт Магомед Хурцаев из 
Чечни – также познакомился 
с молодыми поэтами благо-
даря Школе писательского 
мастерства. Он признался, 
что пришёл преимуществен-
но как слушатель, однако по 
просьбе участников встречи 
прочитал свои стихи.

Пообщаться с авторами 
могли все гости – концепция 
вечера подразумевала сво-
бодный диалог. 

– Мне хочется сказать, что 
вы очень выросли в своём 
творчестве, – поделилась 
впечатлениями председатель 
исполкома совета Общества 
книголюбов Кабардино-Бал-
карии Наталья Шинкарёва. 
– Приятно видеть и новые 
лица. Вас всех можно назвать 
энциклопедией в стихах со-
временной молодёжи – через 
поэзию можно понять, что 
чувствует новое поколение, о 
чём думает.

Поблагодарила авторов за 
атмосферную встречу кан-
дидат филологических наук, 
доцент кафедры русской и 
зарубежной литератур КБГУ 
им. Х. М. Бербекова, литера-
турный критик и журналист 
Марина Битокова. Она от-
метила, что поэзия Индиры 
Зубаировой стала для неё 
настоящим открытием, тогда 
как с остальными авторами 
она уже знакома, и пожелала 
поэтам удачи и вдохновения.

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Татьяны Свириденко

УФСБ СООБЩАЕТ


